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La UAEM en la prensa: 
 
Homenaje a Alejandro Chao a un año de su asesinato 
“Sin duda Alejandro Chao y su esposa Sarita nos hacen falta, nos han dejado el vacío de su ausencia y ello 
nos produce tristeza, sin embargo, ese vacío debemos llenarlo con un actuar inspirado en la profunda 
convicción de que está entre nosotros el construir un proyecto universitario incluyente, con altos estándares 
de calidad y con un claro compromiso con Morelos”, es parte del mensaje que Patricia Castillo España, 
secretaria General de la UAEM dijo, en representación del rector Alejandro Vera Jiménez, durante el 
homenaje que se le rindió a Alejandro Chao y Sara Rebolledo en su primer aniversario luctuoso, realizado en 
el auditorio Emiliano Zapata este 6 de mayo. El homenaje se realizó con el apoyo de la Dirección de Difusión 
Cultural de la UAEM y estuvo compuesto por la presentación de una secuencia de fotografías a cargo de 
Concepción Esquivel, las cuales daban cuenta del trabajo que en vida realizó Alejandro Chao, posteriormente 
el Tenor Sergio Abraham Peña Cisneros cantó piezas mexicanas, seguido del Coro de Santiago, dirigido por 
Marco Antonio Castro, quienes interpretaron piezas de su repertorio y para finalizar, el pianista Aquiles 
Morales, interpretó piezas de grandes autores de la música clásica como Debussy, Cesar Franck, Ravel y 
Manuel M. Ponce. Estuvieron presentes en este acto, las hijas de Alejandro Chao y Sara Rebolledo, Verania, 
quien pronunció unas palabras de sentido agradecimiento por el homenaje póstumo que se le rindió a su 
padres y Ximena, que dio lectura a un conmovedor poema de su autoría en el que expresó su sentir por la 
ausencia y acerca de cómo enfrenta el presente. Al homenaje también asistieron, Javier Sicilia Zardain, 
secretario de Extensión de la UAEM; Miguel Albarrán Sánchez, secretario de Planeación y Desarrollo; Enrique 
Álvarez Alcántara, titular del Programa Universitario de Inclusión Educativa de Personas con Discapacidad; 
Ina Larrauri, en representación de Francisco Rebolledo, director de Difusión Cultural, y Miguel Ángel Izquierdo 
Sánchez, subsecretario de Educación Pública estatal, así como alumnos, catedráticos de las diversas 
unidades académicas universitarias, público en general y representantes de medios de comunicación. 
La Jornada Morelos, (Jaime Brito), http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-
justicia/homenaje-alejandro-chao-un-ano-de-su-asesinato. 
 
Realiza la UAEM homenaje luctuoso a Alejandro Chao y Sara Rebolledo 
“Sin duda Alejandro Chao y su esposa Sarita nos hacen falta, nos han dejado el vacío de su ausencia y ello 
nos produce tristeza, sin embargo, ese vacío debemos llenarlo con un actuar inspirado en la profunda 
convicción de que está entre nosotros el construir un proyecto universitario incluyente, con altos estándares 
de calidad y con un claro compromiso con Morelos”, es parte del mensaje que Patricia Castillo España, 
secretaria General de la UAEM dijo, en representación del rector Alejandro Vera Jiménez, durante el 
homenaje que se le rindió a Alejandro Chao y Sara Rebolledo en su primer aniversario luctuoso, realizado en 
el auditorio Emiliano Zapata este 6 de mayo. El homenaje se realizó con el apoyo de la Dirección de Difusión 
Cultural de la UAEM y estuvo compuesto por la presentación de una secuencia de fotografías a cargo de 
Concepción Esquivel, las cuales daban cuenta del trabajo que en vida realizó Alejandro Chao, posteriormente 
el Tenor Sergio Abraham Peña Cisneros cantó piezas mexicanas, seguido del Coro de Santiago, dirigido por 
Marco Antonio Castro, quienes interpretaron piezas de su repertorio y para finalizar, el pianista Aquiles 
Morales, interpretó piezas de grandes autores de la música clásica como Debussy, Cesar Franck, Ravel y 
Manuel M. Ponce. Estuvieron presentes en este acto, las hijas de Alejandro Chao y Sara Rebolledo, Verania, 
quien pronunció unas palabras de sentido agradecimiento por el homenaje póstumo que se le rindió a su 
padres y Ximena, que dio lectura a un conmovedor poema de su autoría en el que expresó su sentir por la 
ausencia y acerca de cómo enfrenta el presente. Al homenaje también asistieron, Javier Sicilia Zardain, 
secretario de Extensión de la UAEM; Miguel Albarrán Sánchez, secretario de Planeación y Desarrollo; Enrique 
Álvarez Alcántara, titular del Programa Universitario de Inclusión Educativa de Personas con Discapacidad; 
Ina Larrauri, en representación de Francisco Rebolledo, director de Difusión Cultural, y Miguel Ángel Izquierdo 
Sánchez, subsecretario de Educación Pública estatal, así como alumnos, catedráticos de las diversas 
unidades académicas universitarias, público en general y representantes de medios de comunicación. 
Morelos Habla, (Redacción/MH), https://www.moreloshabla.com/estado/item/5765-realiza-la-uaem-homenaje-
luctuoso-a-alejandro-chao-y-sara-rebolledo. 
 
Claman universitarios por justicia y cese de violencia 
Estudiantes, catedráticos y autoridades universitarias rindieron un homenaje al extinto profesor y activista 
social Alejandro Chao y su esposa Sara Rebolledo, a un año de su artero homicidio, foro en el que 
nuevamente se alzó la voy para clamar justicia para todas las víctimas de la inseguridad y violencia que no 
para en el estado. “Nos hacen falta, nos han dejado el vacío de su ausencia y ello nos produce tristeza, sin 
embargo, ese vacío debemos llenarlo con un actuar inspirado en la profunda convicción de que está entre 
nosotros el construir un proyecto universitario incluyente, con altos estándares de calidad y con un claro 
compromiso con Morelos”, dijo Patricia Castillo España, secretaria General de la UAEM. Quien acudió a este 
homenaje en representación del rector Alejandro Vera Jiménez, lamentó la trágica muerte de la pareja que, 
según la conclusión de las investigaciones de la Fiscalía del estado tras su homicidio, fueron ultimados 
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premeditadamente por personal doméstico a sus servicios. El homenaje se realizó con el apoyo de la 
Dirección de Difusión Cultural de la UAEM y estuvo compuesto por la presentación de una secuencia de 
fotografías a cargo de Concepción Esquivel, las cuales daban cuenta del trabajo que en vida realizó Alejandro 
Chao, posteriormente el Tenor Sergio Abraham Peña Cisneros cantó piezas mexicanas, seguido del Coro de 
Santiago, dirigido por Marco Antonio Castro, quienes interpretaron piezas de su repertorio y para finalizar, el 
pianista Aquiles Morales, interpretó piezas de grandes autores de la música clásica como Debussy, Cesar 
Franck, Ravel y Manuel M. Ponce. Estuvieron presentes en este acto, las hijas de Alejandro Chao y Sara 
Rebolledo, Verania, quien pronunció unas palabras de sentido agradecimiento por el homenaje póstumo que 
se le rindió a su padres y Ximena, que dio lectura a un conmovedor poema de su autoría en el que expresó su 
sentir por la ausencia y acerca de cómo enfrenta el presente. Al homenaje también asistieron, Javier Sicilia 
Zardain, secretario de Extensión de la UAEM; Miguel Albarrán Sánchez, secretario de Planeación y 
Desarrollo; Enrique Álvarez Alcántara, titular del Programa Universitario de Inclusión Educativa de Personas 
con Discapacidad; Ina Larrauri, en representación de Francisco Rebolledo, director de Difusión Cultural, y 
Miguel Ángel Izquierdo Sánchez, subsecretario de Educación Pública estatal, así como alumnos, catedráticos 
de las diversas unidades académicas universitarias, público en general y representantes de medios de 
comunicación. 
El Regional del Sur, (Redacción), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=66836. 
 
Morelos será sede del campeonato internacional de karate 
Dentro de poco tendremos en Morelos el Campeonato Mundial de Karate Do, ya que la entidad fue ratificada 
como sede para albergar el campeonato internacional de Karate Do Universitario, tentativamente para el mes 
de julio, como lo señaló el profesor Óscar Godínez Balbás, presidente de la Asociación de Karate en Morelos, 
quien destacó que ya es únicamente cuestión de ajustes técnicos de la Federación Mexicana de la 
especialidad, con los organismos nacionales afines. La responsabilidad para albergar un evento de carácter 
mundial siempre representa un reto, pero el estado, sus autoridades, el apoyo de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos y de la propia Federación, serán determinantes para salir avante, reconoció en sensei 
Óscar Godínez. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3798552.htm. 
 
Pide canaco que sean austeros en la UAEM 
La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco) se pronunció a favor del rescate financiero 
que anunció el Gobernador, Graco Ramírez, debido al déficit que reporta la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM). Su líder, Alejandro Uribe García, aseguró que la decisión que tomó el Ejecutivo estatal a 
favor de la máxima casa de estudios será una garantía para que los estudiantes universitarios continúen con 
su preparación. Además, permitirá que con el saneamiento financiero se abran nuevas oportunidades para los 
jóvenes morelenses que deciden ingresar a la UAEM; “es una decisión que tendrá un impacto positivos a 
varios sectores”, expresó. “Indudablemente tenemos que garantizar los sectores, ciudadanos y gobierno, para 
privilegiar la educación de los jóvenes, no podemos poner en riesgo la educación y la viabilidad del sector”, 
dijo el presidente camaral. Aseguró que ahora con el apoyo financiero  que recibirá la universidad, la autoridad 
educativa tendrá que ser cuidadosa en el manejo de los recursos económicos para garantizar la continuidad 
en los estudios de los estudiantes. Alejandro Uribe se pronunció por un manejo transparente y directo para 
áreas primordiales que le competen a la UAEM; “se tiene que cuidar los recursos económicos para no caer en 
otro escenario financiero que afecte el desempeño de los universitarios”, dijo. Uribe García aseguró que la 
universidad ahora tiene que privilegiar la viabilidad para que se garantice que la educación de los jóvenes sea 
segura y próspera para su esfuerzo se vea reflejado en el ámbito empresarial y en el empleo. Dijo que el 
Consejo Universitario tendrá que ser cuidadoso en establecer medidas de austeridad para eliminar gastos 
administrativos que afectan la operatividad y apertura de espacios para los estudiantes. Reiteró que la 
propuesta del sector comercial que representa está enfocado a dos enfoques, aplicar los recursos económicos 
con transparencia y vigilar el destino de los mismos para que se destinen a sectores prioritarios para la UAEM. 
El presidente de la Canaco reconoció que el sector comercial también pasa por un déficit financiero y tomarán 
acciones de austeridad en las empresas, por lo que recomendó que la UAEM aplicar este sistema en sus 
áreas administrativas. 
Diario de Morelos, (Carlos Soberanes), http://www.diariodemorelos.com/content/pide-canaco-que-sean-
austeros-en-la-uaem. 
 
Bajo lupa antros vecinos de la UAEM 
Las direcciones de Gobernación y Protección Civil del Ayuntamiento capitalino vigilarán con lupa a los 
establecimientos que expenden bebidas alcohólicas en zonas aledañas a la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM). El secretario del Ayuntamiento, Enrique Paredes Sotelo, dijo que así se hace 
permanentemente, pero que se atiende también a una recomendación de la Comisión de Derechos Humanos 
del Estado de Morelos (CDHEM) para vigilar las actividades de esos centros de diversión. Y es que el pasado 
fin de semana, uno de esos antros se incendió, percance en el que afortunadamente no se tuvieron que 
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lamentar pérdidas humanas, pero que sí activó los focos rojos sobre la situación de esos lugares, bastante 
visitados por estudiantes universitarios. Al respecto, el director de Protección Civil en esta capital, Marco 
Antonio Manzo Godínez, dijo: “Tenemos revisiones constantes en el área de la Universidad, el incendio del fin 
de semana sólo afectó a un almacén de esos lugares, pero vamos a continuar con las revisiones”. Sin 
embargo, a pesar de que la ley establece que un establecimiento para vender bebidas embriagantes debe 
estar a más de 200 metros de una institución educativa, hay antros que no lo respetan, ya sea bajo la figura 
jurídica del amparo, o por permisos y licencias obtenidas desde la comuna. Sin embargo, Enrique Paredes 
señaló que se van a cerrar los establecimientos aledaños a la UAEM que no cumplan con las medidas de 
seguridad, pues dijo que lo primordial es la seguridad de las personas que acuden a esos lugares. En 
septiembre del año pasado, el Ayuntamiento de Cuernavaca implementó un operativo similar en dicha zona, a 
petición del regidor Luis Alberto Medina, en el cual fueron sancionados dos bares. 
Diario de Morelos, (Rogelio Ortega), http://www.diariodemorelos.com/content/bajo-lupa-antros-vecinos-de-la-
uaem. 
 
Acusa JMG dispendio en alcaldía 
El candidato a la presidencia municipal de Cuernavaca por los partidos PRD y PT, Jorge Messeguer Guillén, 
denunció ayer un gasto dispendioso en la actual administración municipal, el no apoyo a la UAEM y por 
permitir proliferen expendios de alcohol cerca de la máxima casa de estudios. Respecto a la transferencia del 
impuesto Pro UAEM, Messeguer Guillén señaló que a pesar de que éste se le cobra a los ciudadanos en 
ocasión del pago del predial, lo que le corresponde a la universidad no ha sido entregado, por lo que se 
propuso que de ganar la elección sea una obligación ineludible. También indicó que hay un atentado a la 
UAEM por parte de la administración municipal al pretender que se cobre el impuesto predial, lo cual 
complicaría un mejor desarrollo de la máxima casa de estudios 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), http://www.diariodemorelos.com/content/acusa-jmg-dispendio-en-
alcald%C3%Ada. 
 
Falsas las declaraciones de Messeguer: Paredes Sotelo 
Son falsas las declaraciones que ha hecho el candidato a la alcaldía de Cuernavaca por el PRD y PT, Jorge 
Messeguer Guillén, en el sentido de que el gobierno capitalino -que preside Jorge Morales Barud- pretenda 
cobrarle el predial a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), debido a que está exenta de 
este impuesto, afirmó el secretario general del Ayuntamiento, Enrique Paredes Sotelo. Reconoció que todas 
estas declaraciones se hacen en el marco de la campaña político electoral sin importar afectar la imagen de 
las instituciones, sin embargo, reconoció que no es correcta esta apreciación, lo que demuestra el 
desconocimiento del candidato (Jorge Messeguer) en el Ayuntamiento de Cuernavaca. Lo que sí dejó en 
claro, es que hay algunas instalaciones a las que se les entregó un requerimiento para el pago del impuesto 
predial, pero tan pronto se tiene conocimiento de forma oficial que pertenecen a la máxima casa de estudios, 
éstas se han retirado sin ningún problema ni antecedente alguno sobre el tema. Enrique Paredes, resaltó que 
no se ha hecho ningún requerimiento por este concepto al Campus Norte de la UAEM como ya se dio a 
conocer y dejó en claro que tampoco se tiene previsto llevar a cabo acciones de ese tipo por un simple hecho, 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos está exenta de estos pagos por Ley. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=66830. 
 
Beca Comosa a estudiante de la UAEM  
Carlos Villagrán Labra, estudiante del octavo semestre de la Facultad de Arquitectura de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), recibió la beca del grupo Concretos de Morelos (Comosa). En la 
ceremonia que realizó en la Sala de Rectores de la UAEM, se entregó la Beca 2015 Arq. Roberto Rivera 
Aranda  en la que por cuarta ocasión un estudiante de la Facultad de Arquitectura es beneficiado. De seis 
alumnos que participaron en esta ocasión, Carlos Villagrán fue el ganador de 24 mil pesos que la empresa 
ofrece para apoyar sus estudios, además de conocer cómo trabajan en ella durante un año. Al evento 
asistieron Roberto Rivera Aranda, dueño y fundador de Comosa; Juan Pablo Rivera Palau, director General 
de la misma; Rubén Castro Franco, director de estudios de posgrado de la UAEM; y Gerardo Gama 
Hernández, director de la Facultad de Arquitectura, quien en su intervención mencionó que son fundamentales 
ese tipo de relaciones para “una verdadera vinculación con el sector de la construcción”. Gama Hernández 
destacó que el grupo Comosa ha aceptado desde hace tres años a becarios de la Facultad de Arquitectura, 
quienes durante un año observan, experimentan y trabajan dentro de ella, específicamente en el área de 
concreto así como en comercialización, ventas, laboratorio y otras, lo que resulta benéfico para la formación 
del estudiante durante su carrera. Por su parte, Roberto Rivera dijo que en los últimos tres años han 
entrevistado a más de veinte estudiantes de arquitectura con un nivel de excelencia.  
Capital Morelos, p.7, (Wendy González). 
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Vivencias ciudadanas: Primera bienal de los volcanes y el ecocidio 
Según el columnista: En un desayuno, la directora ejecutiva de la “Fundación Noval para el fomento de la 
cultura y las artes A. C.”, María Helena González de Noval, presentó ante los medios de comunicación la 
convocatoria para la Primera Bienal de los Volcanes, impulsando a jóvenes artistas mayores de 18 años y 
residentes en la Ciudad de México, Morelos, Puebla, Tlaxcala y Veracruz, a participar en este primer ejercicio 
creativo, rodeada de los directores más importantes del Centro de Artes de Morelos; el director de Artes de la 
UAEM y el director del Centro Morelense 2015. 
Diario de Morelos, p.12, (Teodoro Lavín). 
 

Estatal:  
 
Alumno del Cobaem gana concurso de investigación 
Juan Francisco Sarmina Domínguez, estudiante del Centro de Servicios de Educación Media Superior a 
Distancia de Cuentepec, del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem), obtuvo el primer lugar 
en el Congreso de Investigación CUAM-ACMor. El estudiante ganó con el proyecto "El Chichilej como 
analgésico auxiliar en la picadura de alacrán", concurso que es organizado por el Centro Universitario Anglo 
Mexicano (CUAM) y la Academia de Ciencias de Morelos (ACMor). Sarmina Domínguez fue declarado 
ganador en la categoría "Proyecto con Apoyo Externo" del Área de Ciencias Químicas, Biológicas y de la 
Salud, en el cual se registraron 70 propuestas enviadas por estudiantes de Quintana Roo, Veracruz, Oaxaca, 
Estado de México, Puebla, Distrito Federal, Guerrero, San Luis Potosí, Michoacán y Morelos. El proyecto 
realizado con asesoría de la docente de este centro educativo del subsistema Cobaem, Angélica Ocampo 
Jaimes y por los investigadores María Luisa Villareal y Alejandro Alagón Cano, además del personal de los 
institutos de Biotecnología de la UNAM y UAEM, demostró la hipótesis de que "el chichilej contiene 
componentes químicos analgésicos que contrarrestan los efectos de la picadura de alacrán", cuya planta 
crece en la región poniente de Morelos y específicamente en Cuentepec.  
El Sol de Cuernavaca, (Por la Redacción), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3799089.htm. 
El Regional del Sur, (Redacción), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=66817. 
 
Apuestan a emprender negocios de tecnología 
Estudiantes de la Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor) participantes del concurso 
TecnoCemiTT 2014, crearon dispositivos electrónicos innovadores y convirtieron su prototipo en un producto 
terminado que en breve se pondrá a la venta. Hace unos días se lanzó la convocatoria 2015 del Centro 
Morelense de Innovación y Transferencia Tecnológica (CemiTT), informó Jorge Ham Tamayo, director del 
mismo y expresó que a la fecha no existen suficientes empresas creadoras de tecnología, de manufactura, 
investigación y desarrollo cien por ciento mexicanas. Motivar a jóvenes con una idea y que ésta se concrete 
en un producto electrónico tangible, apoyado en un modelo de negocio, es uno de los objetivos de la 
convocatoria TecnoCemiTT 2015, la cual se abrió el 27 de abril y cierra registros el martes 12 de mayo. 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), http://www.diariodemorelos.com/content/apuestan-emprender-
negocios-de-tecnolog%C3%Ada. 
 

Nacional: 
 
Muerte celular, proceso necesario para la vida: experta de la UNAM 
La investigadora del Instituto de Fisiología Celular de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
Susana Castro Obregón, señaló que la muerte celular es un proceso dictado por los genes, natural y 
necesario para la subsistencia. Entender el desarrollo embrionario, cómo se forma un ser humano, la función 
que adoptan las células y cómo trabaja el cerebro, son tan sólo algunos de los aspectos que la doctora 
concentra entre sus líneas de investigación. “Al observar el desarrollo embrionario de los animales, vemos que 
todos son muy parecidos, pues parten de una masa de células que van registrando cambios, se van 
organizando, se dividen y migran. Pero en el momento en que se diferencian unos de otros, algunas de las 
preguntas que surgen son: ¿cómo lo hacen?, ¿cómo se determina qué función le corresponde?”, destacó la 
investigadora. 
La Jornada, p.2, (De la Redacción). 
 
Asumirá la UAEM la presidencia nacional de grupo de transparencia 
Por unanimidad, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) fue distinguida para asumir la 
presidencia de la Asociación Mexicana de Órganos de Control y Vigilancia en Instituciones de Educación 
Superior (AMOCVIES), organismo que da certeza del uso y aplicación de recursos públicos a nivel nacional, 
mediante mecanismos probados de transparencia y rendición de cuentas; de esta manera, la universidad 
mexiquense abona al ejercicio democrático del país. Ante el auditor Superior de la Federación, Juan Manuel 
Portal Martínez, en el salón barroco del edificio carolino de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla 
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(BUAP), donde se dio cita el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, el presidente entrante de la AMOCVIES 
y contralor de la institución mexiquense, Ignacio Gutiérrez Padilla, así como el nuevo consejo directivo de la 
asociación, tomaron protesta para el periodo 2015-2018. 
La Jornada, p.16, (De la Redacción), 
La Crónica de Hoy, (Corresponsalía), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/897573.html 
 
Reanuda el IPN jornadas para prevenir el delito 
El Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal (SSPDF) 
reanudaron las Jornadas de Prevención del Delito en las escuelas de educación media superior, con la 
finalidad de brindar seguridad a la comunidad politécnica e involucrarla en los programas para evitar 
actividades delictivas. Con ese propósito, el Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt 14) Luis 
Enrique Erro y la Secretaría General del IPN, en coordinación con la Subsecretaría de Participación 
Ciudadana y Prevención del Delito de la SSPDF, realizó la Feria Cultural de Prevención del Delito. 
La Jornada, p.37, (De la Redacción). 
 
“Cuidemos los suelos como lo hacemos con la vaquita marina” 
Un centímetro de suelo puede generarse de entre 200 y 300 años y perderse en una lluvia. Los suelos 
parecen invisibles, pero ignoramos su riqueza. Por estos motivos, la ONU determinó el 2015 como el Año 
Internacional de los Suelos, el cual toma la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad 
(Conabio) para enmarcar la Quinta Semana Nacional de la Biodiversidad Biológica. Entre los objetivos de este 
festival del conocimiento se buscará enseñar a la sociedad lo valioso que son los suelos y así conservarlos. 
“En México,  así como se habla de una inmensa biodiversidad, también hay biodiversidad grande en los 
suelos”, señala Helena Cotler, ex directora de Manejo de Cuencas y Adaptación del Instituto Nacional de 
Ecología y Cambio Climático. En el acto, realizado en la Biblioteca Vasconcelos para dar detalles de la 
Semana (del 20 al 24 de mayo), la profesora de la Facultad de Ciencias de la UNAM puntualizó que sólo 
reparamos en la importancia de este recurso natural cuando ocurre un hundimiento, obliga a la migración de 
agricultores, o “cuando los proceso de desertificación avanzan y pintan un panorama donde se prevé que el 
59 por ciento de nuestro territorio será desértico en 2030”. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/897538.html 
La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Diseña UNAM recorrido virtual por los murales del Mercado Abelardo Rodríguez 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) desarrolló, a través del Instituto de Investigaciones 
Estéticas (IIE), el recorrido virtual El mercado Abelardo L. Rodríguez: Proyecto artístico-colectivo y memoria 
histórica, que permitirá visitar en tiempo real este lugar y sus murales. Los recorridos serán posibles desde el 
Observatorio Ixtli de la UNAM y tienen como objetivo apoyar a la docencia y la investigación. En este 
mercado, tanto en pasillos como en corredores y plafones, se encuentran murales de Pablo O’Higgins, 
Antonio Pujol Jiménez, Pedro Rendón, las hermanas Marion y Grace Greenwood y el escultor de origen 
japonés Isamu Noguchi, quienes en sus representaciones para la decoración del mercado, entre 1934 y 1936, 
plasmaron escenas sobre el campo, la industrialización, los mercados mayas, tradiciones populares y la 
historia de México. Se trata de un proyecto interdisciplinario que se realiza con el apoyo de las Direcciones 
Generales de Asuntos del Personal Académico (DGAPA) y de Cómputo y de Tecnologías de la Información y 
la Comunicación (DGTIC), en el que a través de cámaras de video y fotográficas se estudió cada rincón del 
mercado. 
La Crónica de Hoy, (Víctor García Esquivel), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/897542.html 
 
Diseñan politécnicos dispositivos para identificar patógenos en los alimentos 
Investigadores del Instituto Politécnico Nacional (IPN) desarrollan una tecnología capaz de identificar 
microorganismos patógenos en alimentos y bebidas. Esta técnica podría funcionar en la industria 
restaurantera como biosensor para detectar en qué condiciones se encuentran los alimentos antes de 
consumirlos a fin de prevenir posibles enfermedades gastrointestinales. El doctor Abdu Orduña Díaz, 
investigador del (IPN), lleva a cabo este trabajo sobre la microfabricación de biosensores, que son dispositivos 
con aplicación en biología. Con ello podrán desarrollarse sistemas que identifiquen microorganismos 
patógenos presentes en alimentos o bebidas, así como también el análisis de la presencia de pesticidas en el 
sector agrícola. El biosensor es una herramienta o sistema analítico compuesto por un material biológico que 
puede ser una enzima, anticuerpo, ADN, célula entera, orgánulo o combinaciones de los mismos. Una vez 
que ésta entra en contacto directo con un sistema transductor (dispositivo) convierta la actividad bioquímica 
que va analizarse en una señal (indicación) cuantificable. Dentro de la clasificación de biosensores, se 
encuentran los ópticos y electroquímicos. 
La Jornada Morelos, (Agencia ID), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/disenan-politecnicos-dispositivos-para-identificar-
patogenos-en-los-alimentos. 


